

## **ENSAYO**

### **La construcción de modelos de redacción de sentencias con perspectiva ciudadana y lectura fácil.**

La función de impartir justicia electoral en un sistema democrático exige no solo el respeto a los principios de legalidad y debido proceso, sino también el cumplimiento de estándares que garanticen el acceso efectivo a la justicia para toda la ciudadanía. Los organismos jurisdiccionales, al resolver conflictos en materia electoral, deben observar principios como la imparcialidad, la equidad y la transparencia, pero también deben construir sus resoluciones desde una perspectiva ciudadana, con un lenguaje claro y accesible. El derecho a la justicia no puede limitarse al acceso formal a los tribunales; debe garantizarse también el entendimiento pleno de las decisiones que en ellos se emiten.

En este contexto, la justicia electoral desempeña un papel fundamental en la consolidación de la democracia. Los procedimientos jurisdiccionales en materia electoral son, a menudo, complejos y técnicos, lo que puede generar una distancia entre las resoluciones de los órganos jurisdiccionales y la ciudadanía en general. Por ello, la adopción de una perspectiva ciudadana implica replantear el diseño de las resoluciones judiciales y sus procesos, para hacerlos más comprensibles y accesibles. La justicia electoral debe ser cercana, empática y capaz de responder a las necesidades y expectativas de la sociedad. Esto es particularmente importante en un escenario en el que los procesos electorales son cada vez más complejos y, al mismo tiempo, la sociedad demanda mayor transparencia y rendición de cuentas de las instituciones públicas.

### **La impartición de justicia con perspectiva ciudadana y de fácil lectura**

La impartición de justicia como responsabilidad de los organismos jurisdiccionales, con perspectiva ciudadana y de fácil lectura, es de entenderse y debe administrarse con las técnicas legislativas y buenas prácticas a la luz del principio fundamental pro homine, que obliga a interpretar y aplicar el derecho de la manera que más favorezca a las personas. Esto significa que el justiciable, ya sea menor de edad, adulto mayor, mujer o persona en situación de vulnerabilidad, debe tener acceso a la lectura y comprensión total de la resolución cuando es parte actora o demandada en un

juicio. En consecuencia, la forma o diseño de fácil lectura es la más idónea para la implementación de una justicia inclusiva y efectiva.

Esta perspectiva se traduce en sentencias que no solo resuelvan el conflicto jurídico planteado, sino que lo expliquen de manera tal que cualquier persona, sin necesidad de conocimientos técnicos, pueda comprender la decisión y su impacto. Es decir, no se trata únicamente de cumplir con los requisitos formales de motivación y fundamentación que exige la ley, sino de garantizar que el mensaje llegue de manera efectiva a quienes tienen derecho a conocer y entender la actuación de sus autoridades. Este enfoque cobra mayor relevancia cuando se consideran las barreras culturales, educativas o de lenguaje que enfrentan diversos sectores de la población.

### **La construcción de modelos de redacción de sentencias con perspectiva ciudadana y de lectura fácil**

En los últimos años, los órganos jurisdiccionales han avanzado en el diseño de sentencias que buscan ser comprendidas por toda la ciudadanía. Este proceso responde a una necesidad básica: que las personas puedan entender los motivos por los cuales una autoridad resuelve de una determinada manera, sobre todo cuando las decisiones afectan sus derechos políticos-electorales. La legitimidad de las resoluciones jurisdiccionales no solo se deriva de su apego a la ley, sino también de la capacidad de comunicar de manera clara y sencilla las razones detrás de una decisión.

El lenguaje jurídico tradicional es complejo y suele excluir a quienes no tienen formación en derecho. Por ello, se ha impulsado el uso de modelos de sentencia con perspectiva ciudadana y de fácil lectura. Esto implica eliminar tecnicismos innecesarios, estructurar las resoluciones de manera lógica y didáctica, y utilizar ejemplos o recursos visuales que faciliten la comprensión. Así, se busca romper con la idea de que el derecho es exclusivo de especialistas y promover un modelo de justicia abierta, en el que cualquier persona pueda ejercer su derecho a entender cómo se toman las decisiones que afectan su vida pública.

Una sentencia de fácil lectura debe responder, en primer lugar, a los principios de claridad y brevedad. Se deben explicar los hechos, los argumentos de las partes, el análisis

jurídico y la decisión en un lenguaje sencillo, evitando fórmulas legales arcaicas. Además, es recomendable que estas sentencias cuenten con resúmenes ejecutivos o infografías que ilustren los puntos principales. Algunas instituciones ya han comenzado a emitir sentencias en versiones ciudadanas, donde se explica de manera clara quién ganó, quién perdió y por qué, en un lenguaje cotidiano y accesible.

### **La perspectiva ciudadana y su impacto en la confianza democrática**

La perspectiva ciudadana implica reconocer que la justicia electoral no es exclusiva de los actores políticos, sino que es patrimonio de toda la ciudadanía. Por eso, la implementación de sentencias comprensibles fortalece el sentido de pertenencia y la confianza en el sistema democrático. La democracia se construye día a día, no solo en las urnas, sino también en los espacios de resolución de conflictos, donde se define el respeto a los derechos político-electorales de las personas.

Además, la participación ciudadana se ve estimulada cuando las personas comprenden las reglas del juego democrático y perciben que las instituciones actúan con transparencia y justicia. Un sistema electoral justo y comprensible promueve la inclusión, reduce la desigualdad y combate la discriminación. Así, la justicia electoral con perspectiva ciudadana se convierte en un componente esencial para garantizar elecciones libres, auténticas y equitativas.

En este sentido, los tribunales electorales no solo son guardianes de la legalidad, sino también promotores de la cultura democrática. Al emitir resoluciones accesibles y comprensibles, contribuyen a educar a la ciudadanía en el conocimiento de sus derechos y en la exigencia de su respeto. Esta labor pedagógica es clave para fortalecer el Estado de derecho y la democracia constitucional.

### **Conclusión**

La justicia electoral debe entenderse como una herramienta al servicio de la ciudadanía y no solo de los actores políticos. La impartición de justicia desde una perspectiva ciudadana, con resoluciones de fácil lectura y comprensión, es no solo un mandato legal, sino una responsabilidad ética de los órganos jurisdiccionales. Solo así se construye una democracia efectiva, en la que la justicia sea verdaderamente accesible

